

DEVOIR SURVEILLE

DISCIPLINE : HISTOIRE-GEOGRAPHIE

NIVEAU : TERMINALES DUREE : 3HEURES

SUJETS 1 : HISTOIRE

COMMENTAIRE DE TEXTE

Allocution de Lyndon B. Johnson, 31 mars 1968

« (...) Ce soir, je renouvelle l'offre que j'ai faite en août dernier, d'arrêter les bombardements sur le Nord-Vietnam. Nous demandons que des pourparlers commencent rapidement et qu'il s'agisse de négociations sérieuses au sujet de la nature de la paix. (...) Notre but au Sud-Vietnam n'a jamais été d'anéantir l'ennemi. Mais de faire reconnaître par Hanoï que son objectif, s'emparer par la force du Sud, ne pourra être atteint. (...) Cela n'a pas été facile, loin de là. **Durant les dernières quatre années et demie, mon destin et ma responsabilité ont été ceux de commandant en chef. Tous les jours, j'ai vécu avec le poids de la guerre. Je suis conscient des peines que j'ai infligées et des inquiétudes qu'elles ont suscitées.** Durant toute cette période, j'ai été soutenu par un seul principe : ce que nous faisons au Vietnam est vital, non seulement pour la sécurité de l'Asie, mais également pour notre sécurité. (...)

Depuis trente-sept ans au service de notre pays (...), j'ai voulu, en premier, l'unité de notre peuple. Je l'ai voulue en dehors de toute division partisane. Aujourd'hui, comme hier, il est vrai qu'une maison divisée par l'esprit de faction, de parti, de religion ou de race est une maison qui ne peut rester debout. (...) Avec de jeunes Américains aussi loin sur le terrain, avec l'avenir de l'Amérique en question, ici-même, avec nos espoirs de paix dans le monde mis en cause chaque jour, je ne crois pas pouvoir consacrer une heure de mes journées et de mon temps à des causes personnelles et partisans, ou à des tâches autres que celles, impressionnantes, de la présidence de votre pays. Aussi, je ne rechercherai, ni n'accepterai la nomination de mon parti pour un autre mandat de Président. »

Lyndon B. Johnson, président des États-Unis d'Amérique, allocution radio-télévisée du 31 mars 1968, rapportée par Claude-Jean BERTRAND, Les années soixante 1961-1974. Vol. 9 de l'Histoire documentaire des États-Unis dirigée par Jean-Marie BONNET et Bernard VINCENT. Nancy, Presses Universitaires de Nancy, 1989 traduite et citée par Jacques PORTES, Les Américains et la guerre du Vietnam. Bruxelles, Complexe, coll. « Questions au XXe siècle », 1993.

QUESTIONS :

- 1- Dégage l'idée générale de ce document et place-le dans son contexte historique
- 2- Explique le passage mis en gras dans le texte
- 3- Quelles ont été les conséquences de ce conflit pour les Etats-Unis et son impact sur les relations internationales.

SUJETS 2 : GEOGRAPHIE

DISSERTATION :

Les ressources forestières dans l'économie ivoirienne.

DEVOIR SURVEILLE
DISCIPLINE : HISTOIRE-GEOGRAPHIE
NIVEAU : TERMINALES DUREE : 3HEURES

SUJETS 1 : HISTOIRE

COMMENTAIRE DE TEXTE

« Mes chers compatriotes, bonsoir, (...) »

Ce soir, des unités américaines et sud-vietnamiennes vont attaquer le quartier général en charge de l'ensemble des opérations militaires communistes au Vietnam du Sud. Ce centre clé est occupé par les Nord Vietnamiens et les Viet Cong depuis cinq années en violation flagrante de la neutralité cambodgienne. Ceci n'est pas une invasion du Cambodge. Les zones en direction desquelles ces attaques vont être lancées sont intégralement occupées et contrôlées par les forces du Vietnam du Nord. Notre but n'est pas d'occuper ces zones. Une fois que nous en aurons chassé les forces ennemies et détruit leurs équipements militaires, nous nous retirerons. (...)

Mes chers compatriotes, nous vivons dans une époque d'anarchie, à la fois en dehors de nos frontières et chez nous. (...) Même ici, aux États-Unis, de grandes universités sont systématiquement détruites. Partout dans le monde, de petits pays doivent faire face à des attaques menées de l'intérieur et de l'extérieur. Si, dans ces moments cruciaux, la nation la plus puissante du monde, les États-Unis d'Amérique, agit comme un géant pitoyable et impuissant, les forces du totalitarisme et de l'anarchie deviendront une menace pour les nations et les institutions libres du monde entier.

Ce n'est pas notre puissance, mais bien notre volonté et notre détermination qui ce soir sont mises à l'épreuve. La question que doivent se poser ce soir tous les Américains et à laquelle ils doivent répondre est bien celle-ci : la nation la plus riche et la plus puissante que la monde n'ait jamais connu a-t-elle le courage de répondre à un défi direct lancé par un groupe qui rejette chaque effort pour gagner une paix juste, qui ignore nos avertissements, qui piétine des accords solennels, qui viole la neutralité d'un peuple sans armes et qui se sert de ses prisonniers comme otages ? (...) Il est d'usage pour le président des États-Unis de conclure un discours tenu depuis la Maison Blanche par un appel au soutien de son peuple. Ce soir, je dérogerai à cette habitude. Ce que je vous demande est en effet beaucoup plus important. Je vous demande votre soutien pour nos hommes courageux qui combattent en ce moment à des milliers de kilomètres d'ici, pas pour un territoire, pas pour la gloire, mais bien pour que leurs frères cadets, leurs fils et les vôtres puissent avoir la chance de grandir dans un monde de paix, de liberté et de justice.

Merci et bonne nuit. »

*Richard M. Nixon, discours à la nation à propos de la situation en Asie du Sud-Est, 30 avril 1970
(traduction B. Littardi)*

Source : <http://www.presidency.ucsb.edu/ws/index.php?pid=2490> (3 novembre 2008)

QUESTIONS :

- 1- Dégage l'idée générale de ce document et place-le dans son contexte historique
- 2- Analyse l'opinion développée par l'auteur dans le deuxième paragraphe
- 3- Quel était l'enjeu et la portée de ce conflit pour les États-Unis ?

SUJETS 2 : GEOGRAPHIE

DISSERTATION :

Le transport en Côte d'Ivoire : Forces et faiblesses.